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你们要防备假先知 
马太福音7章15-20节 

 

 

你们要防备假先知，他们到你们这里来，外面披着羊皮，里面却是残暴的

狼。凭着他们的果子，就可以认出他们来。荆棘上岂能摘葡萄呢？蒺藜里

岂能摘无花果呢？这样，凡好树都结好果子；惟独坏树结坏果子。好树不

能结坏果子，坏树不能结好果子。凡不结好果子的树，就砍下来丢在火里

。所以，凭着他们的果子，就可以认出他们来。（太7:15-20） 

平行经文是路加福音6章43-45节，但今天我们会专注在马太福音上，因为这段

经文更加详细、全面。 

假先知：披着羊皮的狼 

主耶稣在此对门徒、对教会说：“你们要防备假先知。”这种人会披着羊皮来

到教会，里面却是狼子野心。他们外表上跟羊一样，混在羊群里，实在真伪莫辨。

这就很可怕了，因为你看不出是狼，他们看上去跟羊一样。 

借用一个希腊典故来说，假先知就犹如“特洛伊木马”。希腊人将精兵潜藏在

木马内，特洛伊人毫不知情，把木马当作战利品抬进城内。夜深人静，希腊精兵蜂

拥而出，一举夺得了特洛伊城。 

同样，主耶稣警告我们说：并非所有看似羊的都是羊。圣经中羊代表了基督徒

，主耶稣说他们看似羊，意思是看似基督徒。正因为他们外表太像基督徒了，不但

非基督徒真伪莫辨，甚至基督徒也真伪莫辨。结果一旦这些所谓的“羊”露出了尖

牙利齿去咬别的羊，非基督徒便说：“你看看基督徒是如何彼此相待的！”你又怎

能回答说“这不是基督徒，而是狼”呢？因为非基督徒看见的就是“羊”。 

主耶稣的警告非常重要，因为内奸远比外敌危险。羊群外的狼，牧人还能够小

心戒备、严加防犯；羊群内的狼则往往迟迟不能发现，等到发现时，它已经吞掉不

少羊了。 

这段经文非常重要，我们必须追问一些问题，探讨一下谁是假基督徒、假先知

。怎样才能一早就分辨出来，不至于亡羊补牢、事后诸葛亮呢？分辨出来后，教会

又应该如何处理呢？但凡侍奉神的人都会意识到，今天教会中的狼实在为数不少。 

宽路与窄路 

首先要问的是，这段经文跟我们查考过的前一段经文有什么关联呢？上一次看

见了两条路：窄路、宽路。主耶稣说，“引到永生的路是窄路，引到灭亡的路是宽

路。”窄路引到永生，却很难行走。主耶稣是在提醒我们：做真基督徒不容易。他

还提醒道：如果你的基督徒生命舒适安稳，可见是走错了路，根本没有走在生命之

路上。 

宽路平坦易走，却引向灭亡。所以如果你的基督徒生命安逸、舒适，属灵生命

毫无困难，一切都一帆风顺，那就要小心了，因为主耶稣警告说：你可能走错了路

。 
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做基督徒就好像当兵，要奔赴属灵的战场。神差我们在这个世界上打属灵的仗

，每个人都得打仗。做基督徒并非逃避困难，而是直面困难，并且战胜困难。谁说

福音是鸦片？这种人根本不明白福音。但遗憾的是，很多传道人传起福音来往往让

人觉得做基督徒就是一种精神寄托，可以逃避人生困难。连基督徒都误解了福音，

我们又怎能责怪非基督徒呢？ 

真基督徒是不畏惧困难的，即便日益艰难，也决不退缩。这种人能够跟保罗一

同说：“我靠着那加给我力量的，凡事都能作”（腓4:13）。他决不会被击败，因

为他是个真士兵，不怕走窄路、登上神的城。他知道神的能力、恩典足够有余，知

道神是永活真神。所以真基督徒是战无不胜、永不失败的，难怪保罗说自己被“打

倒了，却不至死亡”，因为他会一跃而起，赢得最后胜利。 

但大多数人不喜欢走窄路，不喜欢基督徒生命的艰难、挑战，而是想来教会听

一听宽心话，得到安抚、慰藉。正因如此，主耶稣才在马太福音7章14节继续说：

“引到永生，那门是窄的，路是小的，找着的人也少。”即是说，真基督徒必定是

少数，其他人则是大多数。 

少数人决定了历史走向 

你可能会说：“真基督徒是极少数，这样岂不就处于劣势了吗？”我告诉你，

历史上取得大成就、做出新发现的都是少数人。不信你去研究一下，是少数人在引

领世界，决定了历史走向。 

圣经说，“雅伟使人得胜，不在乎人多人少”（撒上14:6）。我们会以少胜多

。众所周知，神往往喜欢使用少数人。在士师记7章记载的米甸大战中，神对基甸

说：“你的士兵太多了！我只要三百人去跟米甸大军作战，三百人就能大败敌军。

”而这三百人兵不血刃，这在军事史上都是罕见的。 

所以不要担心！很多基督徒觉得势孤力单，忧心忡忡。别担心，就看看神如何

使用少数人吧，实在奇妙。神用马丁·路德一人就改变了欧洲历史，也改变了世界

历史，是不是奇妙？ 

信史鉴鉴，教会总是赢家。当年罗马是世上最强大的帝国，他们是如何屠杀基

督徒的呢？将基督徒关进监狱，喂狮子。起初基督徒屈指可数，继而日益壮大。两

百年之内（两百年在人类历史上不过是弹指一瞬），强大的罗马帝国便甘拜下风，

这个在世上战无不胜的帝国向教会缴械投降了。这就恰如主耶稣所说：“阴间的权

柄不能胜过他”（太16:18）。教会不必拔刀出鞘，就能无往不胜，甚至能够击败

罗马这种不败之师。 

所以虽然找着窄路的人很少，但这些少数人却决定了历史走向。眼前有两条

路：宽路、窄路。你会走哪一条呢？是随大流，还是跟着少数人走生命之路呢？我

们的心态往往是随大流，主耶稣却要我们跟从他走窄路。 

但假先知不是这样强调的，这就是两段经文的关联之处。假先知总是鼓励人走

宽路，整本圣经中无一例外。他们只求讨好大众，迎合人意。换言之，他们的讲道

不是以神为中心，而是阿谀奉承、曲意恭维，这就是假先知的特征。 

如何检验真假先知 

旧约记载了很多这种假先知。列王纪上22章记载了一位真先知米该雅和四百个

假先知，历代志下18章也有同样记载。可见这段经文非常重要，提醒我们如何分辨

真假先知。其实各个民族历来都敬重先知，假先知便利用别人对他的敬重来牟利。 
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这段经文提到了两个王：南国犹大王约沙法，北国以色列王亚哈。约沙法是个

好人，但比较懦弱；亚哈则臭名昭著。亚哈联合约沙法要跟亚兰作战，约沙法就想

求问一下先知的意见。亚哈便召来了一大堆先知，可这些先知深谙亚哈的喜好，知

道他想去作战，于是就讲他爱听的话：“可以上去，因为雅伟必将那城交在王的手

里。”他们随随便便就动用神的名字。 

可约沙法却不太信任北国先知，似乎看出了他们不过是混饭吃的，便对亚哈

说：“你的国还有先知吗？”亚哈答道：“还有一个人叫米该雅，可他总是说凶言

、责备我，不说吉语，我不喜欢他。”约沙法说：“召他来，听听他说些什么。” 

差役便去召米该雅，还特别嘱咐他说：“不要说惹恼王的话，你知道他是想出

兵作战的。”米该雅答道：“雅伟对我说什么，我就说什么。”这样做很危险，很

多先知就因为讲真话而惹来了杀身之祸。 

米该雅来到两位王面前，亚哈问：“你有什么要说的？我们上去作战可以不可

以？”米该雅答道：“上去吧！”亚哈又说：“我想听真话。”这人想听真话，却

不想遵行，正如很多基督徒一样！即便非基督徒也想听真话，却未必遵行。 

米该雅说：“你上去作战，以色列就会群龙无首。”即是说“你会阵亡”。亚

哈说：“为什么所有先知都说神会跟我一同作战呢？你形单影只，他们人多势众，

大多数总是正确的。” 

很多人问：“你怎么这样讲呢？我从没听过有人这样讲，难道别人都错了，惟

独你对？”你看，我们的观念就是：多数人的意见一定没错。亚哈似乎在问：“难

道他们不是先知吗？”不错，他们也是神的先知，米该雅没有否认。既然如此，米

该雅又怎能证明自己对呢？没办法，只能事后证明。 

凭着他们的果子，就可以认出他们来 

米该雅对亚哈说：“我把天上的决议说给你听吧。神说：‘谁去引诱亚哈王去

作战阵亡呢？’结果出来了一个神灵，要在众先知口中作谎言的灵（到这个时候，

大家还不知道这些人是假先知）。这些人会对亚哈说：‘上去作战吧，一定会赢的

。’” 

米该雅话音未落，其中一位先知立刻上前打他的脸。这个举动至关重要，因为

“凭着他们的果子，就可以认出他们来”。留意这个假先知的行为举止，他居然上

前给了米该雅一记耳光。再留意米该雅在压力下的反应：没有咒诅、没有反击，而

是一言不发。 

“凭着他们的果子，就可以认出他们来。”观察那些传道人的行为、举止、态

度，就知道他们是什么样的人了。亚哈看见了这人上前打人，要是他有眼可见的话

，就应该问：“神的先知会这样做吗？”而米该雅并没有还手，所以神给了我们线

索去分辨真假先知。必须观察那些传道人的生命、举止，看看会不会流露出什么劣

行来。 

接着米该雅对亚哈说：“你若是活着回来，我就不是神的先知了。”留意：真

先知一开口，便把自己的生命、名誉压了上去。主耶稣也一样，他不说模棱两可的

话，让你无从查验。他把话说得一清二楚，能够被检验。他说你祈求，就能得到，

你可以检验这句话。米该雅的话能够被检验，他说亚哈上去作战就会死，当然要是

亚哈没死，生还了，那么就证明米该雅的话不真。他罪咎难逃，得任凭王处置了。 

亚哈还是决定上去作战，而且动身前将米该雅关进了大牢。这个昏君以为米该
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雅说了这番话便会溜之大吉，所以就把他关了起来。他关错人了，应该把那一大群

假先知关起来，因为是他们把他送入了虎口，说什么“去吧，神会与你同在”，结

果一去不还。 

亚哈率兵作战。他以为能够欺骗神，便请约沙法移驾他的马车，穿上他的王袍

，好让敌人以为约沙法是以色列王。他为了保命，不惜让另一人冒险，这种自私的

人是属灵瞎眼的，难怪看不见真理。他以为能够瞒天过海骗过神，让敌军弓箭手射

错人。但你愚弄不了神，也休想让神的话落空。 

结果怎么样呢？如亚哈所料，敌军弓箭手果然以为约沙法是以色列王，便一齐

向他射箭。但奇妙的是，万箭齐发也没能射中约沙法；虽然没人向亚哈射箭，可他

却中了流箭，一命呜呼。一切正如神的先知所说，那一晚他会死，果不其然。 

从这幅图画就能看见真假先知的不同之处。假先知总是说“平安、平安”，其

实根本没有平安。即是说，假先知讲道总是安慰人，让你舒舒服服，不像我这种讲

道。你听我讲道会坐卧不安，所以有人对我说：“我太难受了，下次希望你讲些安

慰话。”当然并非真先知就从不说安慰话，而是每当神让他责备人，他决不会去安

慰人。当今教会需要的不是平安话、摇篮曲，而是警告。 

如何分辨假先知，避免受骗 

“假先知”一词在圣经中出现了11次，逐一查看，就可以掌握假先知的特征。

首先看彼得后书2章1-3节： 

从前在百姓中有假先知起来，将来在你们中间也必有假师傅，私自引进陷

害人的异端，连买他们的主他们也不承认，自取速速的灭亡。将有许多人

随从他们邪淫的行为，便叫真道因他们的缘故被毁谤。他们因有贪心，要

用捏造的言语在你们身上取利。他们的刑罚，自古以来并不迟延；他们的

灭亡，也必速速来到。 

从这段经文可以看见假先知的三个特征。首先，他们的教导否认基督是主。而

且这些教导是私自引进来的，什么意思呢？意思是你根本分辨不出他们已经否认了

基督。换言之，不容易知道他们是假先知，正如主耶稣说，他们披上了羊皮，外表

上与基督徒毫无二致。 

留意他们是师傅（先知就是老师）。他们可以讲假话，却让你以为是真理。怎

么可能做到这一点呢？有太多方法了！首先总是引用圣经，圣经就是掩盖假教导的

“羊皮”。只要引用圣经，很多人就会想：“这是引自圣经，一定没错。”未必！

要仔细查考那句经文，看看是不是那人所解释的意思。 

我经常面对异端，他们很喜欢引用圣经。当然你不熟悉圣经就麻烦了，因为不

知道这节经文是不是他所解释的意思。但至少不要看见某人手持圣经、引用圣经，

你便肃然起敬。假教师总是圣经不离身，而且特别要让你看见“圣经”二字。因为

你一看见“圣经”二字，立刻就会宽下心来：“他是个好人！” 

别忘了人人都可以买圣经，一个人手拿圣经没什么了不起的，能够引用几节经

文也没什么了不起的。他们的技巧就是用知识来蒙蔽你。是什么知识呢？如何蒙蔽

你呢？就是引用好多圣经！“马太福音7章16节，8章16节……”没完没了，你不禁

想：“我都跟不上了，他这么精通圣经。” 

其实很多假教师根本背不下来一整段经文，他所引用的圣经就是他的全部圣经

知识。不信你就拿出纸笔来，他说一个经文，你就记下来，到头来他说了十个经文
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就黔驴技穷了。 

这是我的亲身经历，我曾受邀参加过一个公开辩论会。我不喜欢公开辩论，可

有些人深感困惑，想听一听我如何答辩，所以我就去了。对方一开口便是引用一大

串经文，我请他继续引用下去，可不一会儿他就再也引用不出来了。接下来就轮到

我引用经文了，他似乎不知道圣经中还有这些经文。所以面对假教师、假先知时，

不要因为他手持圣经、能够引用经文，你便觉得他很了不起，连撒但也会引用圣经

。 

此外，他们跟你都是使用同样的圣经词汇，却有不同的意思。这在神学家特别

是自由神学家当中非常普遍，自由神学家所用的术语跟我们的一样，意思却截然不

同。他们也谈基督复活，可意思却不是说基督活着，是活着的救主，他的肉身真的

从死里复活了。他们所传讲的基督复活，意思是耶稣的教导今天还在教会中延续，

耶稣今天还活在教会中。你要是不知道，就会以为——“他也在讲复活，真符合圣

经！” 

可见假教师对教会危害严重。他们大多都就读过圣经学院，比你精通圣经，所

以才称得上是教师、先知。可能你不禁会想：“我要如何应付假先知呢？我怎么知

道他说的话别有含义呢？他的圣经知识这么好，我如何应付呢？”难怪有些羊已经

被他们摧毁了，处境实在危险！难怪主耶稣提醒我们得救之路危机四伏。 

难道我们就束手无策、坐以待毙吗？感谢神，他告诉了我们如何分辨假先知。

在彼得后书这段经文中，假先知的第二个特征是“邪淫”，放纵情欲，这一点从他

们的行为就能看出来。如前所说，你要仔细观察他们的行为。“邪淫”意思是肉体

上放纵，即是说他们只关注肉体上的事物。看他们的行为举止，就能看出这些是属

肉体的人。 

比如说，他们跟女孩子很随便、轻佻，那么你就要小心了，“邪淫”的本意是

性放纵。所以这些假教师迟早会露出狐狸尾巴的。当然起初他们小心翼翼，可久而

久之，正如使徒彼得所说，他们的行为就会令真道被毁谤。 

假先知的第三个特征是贪心，非常在意钱财，拼命剥削你。要是你看见某个牧

师或传道人非常在意钱财，那么要小心，他很可能就是假先知。 

牧师做生意当然值得怀疑，因为他如此在意钱财，怎能专心于神的事情呢？不

爱钱财的人就不会做生意了。牧师不应该做生意。当然人人都需要钱生活，但我们

是在谈贪恋钱财的态度。 

这些就是假先知的特征，要小心分辨，“凭着他们的果子，就可以认出他们来

”。但现实中并非这么简单，因为如果你在属灵战争方面缺乏经验，就会很困惑。

关键是要明白：恶者的能力是透过假先知运行的，所以他们能够行神迹奇事。 

假先知的第四个特征是，有些（并非全部）会行神迹奇事。这就更难应付了，

他们靠的是恶者的能力，比如马太福音24章24节、启示录19章20节。这些人能够靠

恶者的能力行神迹奇事、说方言，而普通基督徒根本做不来。 

所以有人手持圣经、引用经文，你不要惊叹；有人说方言、行神迹，你也不要

惊叹。我就认识一些恶人会说方言。主耶稣有言在先，假先知也会行这些事，迷惑

很多人，彼得后书2章也是这样说的。而之所以受了迷惑，是因为你还没有掌握这

篇信息所谈论的重要原则。 
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一个见证：神的大能拯救了撒但会的人 

很多人不知道撒但也有能力，你可以读一读这本书——《从巫术到基督》（

From Witchcraft to Christ），作者是撒但会的人。很多人不知道世上还有撒但

会，他们敬拜撒但，当然是为了得到物质利益。有时候这些人就像狼一样，进入教

会捣乱。 

这位女作者以亲身经历讲述了撒但能行的神迹，她甚至当选过英国伯恩茅斯（

Bournemouth）黑魔师皇后。要想成为黑魔师皇后，她就得行出一些大神迹来。当

时有成百上千的参赛者汇聚于英国西部，经过好几轮淘汰赛，剩下少许强劲选手参

加决赛，要在火中行走，决出胜负。火焰窜出七尺之高，几里之外都清晰可见，而

他们必须慢步穿越七尺之高的火焰。 

好大的篝火！是撒但亲自选择了谁为黑魔师皇后，以火上行走的形式显明出来

，所有人——包括几百个巫师——都有目共睹。撒但要让自己所选择的人走过火焰

，结果这个妇人多琳·欧文（Doreen Irvine）当选了。后来，多琳·欧文靠神的

能力得到了拯救、改变，从她身上赶出了很多鬼。今天她在到处见证神的大能，她

由黑魔师皇后变成了神的儿女。我在利物浦的时候，她曾来过利物浦讲见证。 

可见魔鬼也有能力，你见过有人在七尺高的火焰中行走吗？这不禁让我想起了

但以理书3章记载的沙得拉、米煞、亚伯尼歌在尼布甲尼撒王的火窑里行走的一幕

。那些巫师在七尺高的火焰中行走，之后毫发无损，完全在仿效但以理书。 

同样，在出埃及记中，摩西行的很多神迹，行法术的也能够仿效。所以神迹没

什么了不起的，切记：行神迹的未必就是真正的神人。当然神迹实在吸引人，你看

见神迹时，很容易就会忘记今天学到的原则。 

如何应付假先知、假教师 

我们身处在属灵争战中，而且敌人的火力非常强大，但我们总会得胜。我曾多

次跟灵界恶势力战斗，直接与撒但对阵，所以亲眼见识到了神交托给我们的能力是

何等大。撒但魔高一尺，我们道高一丈，尽管我们是无名小卒，但神赐给我们权柄

胜过撒但。在路加福音10章19节，主耶稣说，“我已经给你们权柄可以践踏蛇和蝎

子，又胜过仇敌一切的能力”。我亲身证明了这句话，我们有胜过仇敌的一切能力

。 

所以，难道狼进入了教会，我们就惟有被动挨打吗？当然不是！我们大有能力

。当然首先要发现他们，然后才能采取行动。混进教会的假教师一旦被发现，肯定

没有好下场。我自己多次看见过狼进入教会。 

假教师混进了教会怎么办呢？我们发现了他，应该如何处理呢？神会毁灭他，

这就是马太福音7章19节所说的：“凡不结好果子的树，就砍下来丢在火里。”希

腊原文用的不是将来时态，而是现在时态，表明了惩罚的原则。这也是申命记13章

1-5节的律例：要将假先知治死。当然并不是说我们（教会）可以把他拉出去枪毙

，而是说神的大能会毁灭他。落在永生神手里真可怕。 

所以一旦在教会里发现了假先知，就要把他交给神去毁灭，正如使徒彼得所说

，他们是“自取速速的灭亡”（彼后2:1）。这是神的大能在教会中运行的体现，

很多基督徒不明白。但我相信，到了时候所有人都会明白，因为神会保护他的教会

，他关心他的教会，他是永生神。这番警告并不是说神无法保护他的羊，他在警告

你要小心，不要跟从假先知。你凭着他们的果子，就可以认出他们来。 
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审判临到每一棵树 

马太福音7章19节说，“凡不结好果子的树，就砍下来丢在火里。”即是说审

判并非单单临到假先知，而是临到每一棵树。所以不要忙于分辨谁是假先知，别忘

了其他人也看得见你的果子。除非你结出好果子，否则也会被砍下来。 

很多人以为自己相信耶稣，受了洗，所以就是基督徒了。惟有结出好果子的才

是基督徒，这就是耶稣这番话的意思。哪种树才不会被砍下来呢？难道是受了洗，

口上说相信耶稣的吗？当然不是，而是结好果子的树。 

结好果子是什么意思呢？就是我们新生命的流露，体现在我们的行为以及待人

接物的态度、举止上。神要观察的就是这些。基督徒行事为人会谨慎小心，凡事合

乎神儿女的体统，他知道要是结了坏果子，就根本不是基督徒。因为马太福音7章

18节说，“好树不能结坏果子”。使徒约翰也说，“凡从神生的，必不犯罪”（约

一5:18），意思是不会屡犯不改。 

所以不要以为自己是基督徒，怎么生活都行。难怪很多非基督徒说看不见基督

徒与非基督徒有什么不同。基督徒与非基督徒一定是天壤之别，要是你的生命跟非

基督徒毫无二致，那么恐怕你根本不是基督徒。好果子与坏果子必定判若天渊。 

加拉太书5章讲到了属肉体的果子，就是属肉体的行为。其实在圣经中，行为

与果子是一码事。很多解经家刻意将行为与果子区分了开来，实在大错特错了。查

考一下相关经文，其实果子与行为是同义词。 

在一个真基督徒的生命中，你就会看见仁爱、喜乐、平安、温柔这一切美好素

质，真是鹤立鸡群。而他做的每一件小事，都能彰显出这些素质来。他的态度总是

和蔼可亲。很多基督徒总想着为神做大事，我想我们能不能从小事开始呢？要是能

够更和蔼、更喜乐、更替人着想一些，就已经很了不起了。可他们连小事情都做不

到，却想做大事情。 

记得在英国时，有一位弟兄来我们家住。他每次洗完澡，浴室都成了游泳池，

浴缸一片污垢，这可真是坏果子。然后他便一走了之，留给我们来疏通、清理。做

基督徒其实很实际，就是去涮浴缸，擦干净。我觉得那些想为神干大事的基督徒应

该从涮浴缸开始。我们的生命要结出荣耀神的果子。每个人都要检验自己的果子，

看看是不是走在通往永生的窄路上。 

 

《完》 


